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风雨同舟 共铸辉煌
———纪念高邮政协成立 60周年征文选登（二）

政协是实现人生价值的好舞台
□ 市政协第十、十一、十二届主席 倪文才

2007年 1月，我从市委副书记岗位
转任市政协主席，到 2016年 1月退休，
在政协工作了整整九个年头。回顾这九
年，我有这样几点感受：

一、政协事业是中国特色社会主义
事业的重要组成部分

政协是参政议政不行政，转岗到政
协，许多人认为我是退居二线了。一度
时期自己也认为，政协政协，一阵阵地
歇，其工作不那么重要了。经学习和实
践，改变了我原来不正确的认识，尤其
是对人民政协的地位作用有了更深刻
的理解。中国人民政治协商会议是中国
人民爱国统一战线组织，是中国共产党
领导的多党合作和政治协商的重要机
构，是我国政治生活中发扬社会主义民
主的重要形式。人民政协的任务就是要
高举爱国主义、社会主义旗帜，把全体
社会主义劳动者、社会主义事业建设
者、拥护社会主义的爱国者和拥护祖国
统一的爱国者都团结起来，同心同德、
群策群力，为推进社会主义经济、政治、
文化、社会、生态文明建设而奋斗。由此
可见，人民政协事业是中国特色社会主
义事业的重要组成部分，从事这项工作
使命光荣，责任重大。因此，我们要以饱
满的政治热情履行政治协商、民主监
督、参政议政职能，为高邮的经济社会
发展作出我们的努力。

二、政协组织人才聚集、包容各界、
联系广泛

在市委、市政府工作期间，我都是
分管某一方面工作，接触的人和事大部
分也是条线上的，而到政协工作则大不

一样。我市政协委员有 260多人，他们来
自社会各界，文化素质普遍较高。界别组
成是政协组织的显著特色，我市政协设
有 14个界别，分为 20个委员小组，具有
代表性强、联系面广、包容性大的特点。
在政协可以听到各方面的声音，而且听
到的大都是真话、实话，更重要的是委员
们愿意与你讲。政协组织的广泛性和包
容性，有利于吸收各个阶层代表人士参
政议政、建言献策。作为市政协主席，就
是要运用政协的相关载体和平台，让各
方面的意见和主张得到充分表达，让政
协界别成为保障和扩大社会各界有序政
治参与的民主渠道，党和政府密切联系
群众的团结渠道，决策机关广集民意的
咨询渠道。所有这一切，都要求我们把政
协全体会议、常务委员会会议、主席会
议、专题协商会议等每一次会议开好，把
每一件政协提案、委员活动周所反映的
每一条社情民意督办好，充分发挥政协
组织的作用。

三、政协机构是清水衙门，利害冲突
少

有人说政协无权无钱，是清水衙门，
讲享受没基础，搞官僚没资格，想奢靡没
条件。这一切都是事实，这种状况有两大
好处：一是在政协工作，相对清廉，比较
安全；二是同志之间利害冲突少，关系和
谐，在政协工作心情舒畅。当然政协也存
在与其他部门攀比福利、要求出去考察
带旅游、开会希望发纪念品、机关公车私
用、公务经费不足去部门拉赞助等问题。
这些问题在群众路线教育实践活动中得
到了较好的解决。我深切地感受到，市政

协机关的同志有着强烈的政治责任感，
积极贯彻党的方针政策，自觉遵守政协
章程，认真履行政协职能，注重在实践中
不断提高自身修养和能力，特别是党员
干部更是严格要求自己，争做合作共事
的模范，发扬民主的模范，廉洁奉公的模
范。多年来，市政协机关在全市年终机关
工作考评中一直名列前茅。

四、政协工作可自由支配的时间充
裕

政协的工作节奏不如党委政府那
么快，可以由自己支配的时间相对宽
裕。时间是生命，时间是金钱，宽裕的时
间怎么用？市政协机关从来没有上班时
间打牌、打游戏的风气，大家都把时间
用在学习和调研上。我在市委、政府时，
要求部门调研多，自己调研少；看调研
报告多，自己写调研报告少。在政协工
作就不一样了，有充裕的时间调研，也
能静心写调研材料。在政协九年，我自
己动笔写的调查报告有 15篇。除了学
习、调研外，我还承担市委交给我的与
政协工作相关联的其他任务，比如担任
文化高邮建设领导小组组长、高邮市集
邮协会会长、高邮市诗词学会会长等职
务，参与策划和组织了“我们的节日七
夕”、中国邮文化节等重要活动，同时我
还挤出时间研究高邮传统文化，编著出
版《高邮传统文化概论》《驿站风云》《高
邮姓氏文化研究》等书，为高邮的文化
建设添砖加瓦。我认为，政协这个岗位
真的很好，只要我们保持激情，真心投
入，一定会大有作为。政协是实现人生
价值的好舞台。
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高邮人民政协成立六十
年，我和她相处了二十年，占
时三分之一，感情可谓深矣。

我的政协委员是市委书
记给我跑来的

1997年市政协换届时，
当时的市建委上报我和另一
位副主任为政协委员人选，后
在讨论时，因名额所限，将我
未列入。当一名政协委员并不
是为了个人的荣耀，当时考虑
自己身为市城管办主任，城管
工作是城市工作的外衣，在人
民政协需有一席位置，不仅是
求得政协委员的理解，更重要
的是可以得到政协委员的支
持，请政协这一智囊组织为搞
好城市管理建言献策。于是，
我找到时任市委书记徐赴前
同志，说明要求加入政协的理
由。徐赴前同志听后，觉得言
之有理，当即表示和
政协协调，并亲自去
市政协和时任市政协
主席戴有斌商量，同
意将我列入新任政协
委员考察。结果，从第
九届政协起，我担任
市政协委员，2000年
九届四次会议增补为
市政协常委。第十届
又担任市政协常委五
年。退二线乃至退休
后，一直担任市政协
联谊会理事并兼任文
化组组长，一干又是
十年。就这样，我与高
邮政协相处了 20年，
结识了一大批优秀领
导和各界人士，对自
己不断学习、不断提
高，有了一个丰富的
平台。人民政协是我
人生的又一个“家”。

我是城管办主
任，又是政协委员，主
动请政协视察城管，
揭露问题

1997年，我从当
时的市计委调入市建委，分
管城市管理工作，同时兼任
市创建卫生城市领导小组办
公室常务副主任。其时市城
管办因城市管理需要，由副
科级升格为正科级建制，在
市建委挂牌，开始由陆金龙
同志兼任主任，后由我担任。
市城管办虽说在市建委挂
牌，属合署办公，但办公地点
并不在一起，在现在的商品
街一条小巷内，三间简易房，
三个女同志，与我原工作过
的高邮镇、市计委、车逻乡均
不能比拟，但我并不计较。因
时任市委常委、常务副市长
倪文才同志推荐我干这一职
务，就凭和他的感情，我也要
干好这项工作。但因当时市
里财力紧张，基础设施较差，
加之部分市民素质也不高，
整个城市管理可谓一塌糊

涂，垃圾乱扔，污水横流，野广
告已贴得市政府大门前满墙
皆是。市人大常委会向市政府
提出强力质询，秦园宾馆会议
室内箭拔弩张。我们城管办在
倪文才同志的带领下，组建市
容管理执法大队，调整环卫处
领导班子，制定路长责任制，
使城市市容市貌初有改变。但
我觉得力度还不够，我又主动
向市政协要求，请政协委员视
察，并在市政协大会上组织联
组质询，引起了市政府对城市
管理工作的高度重视。开始，
城管办工作人员不理解，其中
一位负责办公室内务工作的
人员就和我说，“你真会找事
做，人大已提意见了，又找来
一个政协，还嫌不够啊！”后
来，经过三年市政协的监督，
城市面貌大有改观。她又心直
口快地和我说，“人大、政协的

监督作用大哩，现在
城市面貌多好啊！”

担任政协联谊会
文化组组长，坚持为
老委员服务

2007年市政协
换届，我不再担任市
政协委员。时任市政
协联谊会的会长、原
副主席朱维宁同志
（已去世）找到我，要
我接替佟道庆同志担
任文化组组长。市政
协联谊会文化组共
14位老常委和委员，
文化造诣均非常深，
且门类多种，有高邮
的文学大家、美术大
家、书法大家。开始，
组织活动大家很认
可，后来有一段因家
庭发生变故，有一年
多时间未开展活动。
有几位老同志不知内
情，对长时间不活动
有意见，甚至有点来
火。开始，我也不理
解，嘴上不说，心里窝

火。后来考虑，大家推荐你当
组长，理应为大家服务好。家
中事情处理好后，我时间宽裕
了，尽心为各位老委员服务。
我利用自己的人脉资源，先后
组织他们考察卸甲镇乡村文
化建设、现代农业园建设、甘
垛镇董氏特水产业园和界首
镇寡妇圩纪念广场和雪枫大
学旧址。利用他们自己的资
源，组织参观朱葵美术馆，并
经常安排茶叙，相互交流，其
乐融融。我还主动争取市政
协时任领导的支持，市政协
原副主席李春青同志在任和
退二线以后，无特殊情况均
应邀参加活动，向大家通报
政协工作情况。老委员动情
地说，我们虽离开政协多年，
联谊会让我们了解政协，犹
感仍在政协，愿政协青春常
驻，活力永存。

我自豪，我是一名政协委员
! 市政协第十二届委员 朱波

前些天看《高邮日报》，得知采取
PPP模式、投资约 7.5亿元的市文化体
育中心正式开工建设，心里颇有些兴奋
和激动。记得四年前，我初任市政协委员
时第一个提案就是《关于在新城区加大
体育健身场所投入的建议》，反应许多市
民对东城区没有锻炼场所而感到的苦
恼。时至今日，通过政府以及社会各界的
不懈努力和多方协调，这个提案终于“梦
想成真”了，尽管我只是起到了微不足道
的助推作用，但从心底迸出的那种成就
感还是让我乐呵了好几天。

起初，我对政协的了解和认识是比较
肤浅的。最早我是在中学历史书上知道

“人民政协”这个名词，当时的印象就是
“长期共存、互相监督、肝胆相照、荣辱与
共”这四句话。进入政府部门上班后，我对
政协的了解依然不够全面，认为它就是一
个对党委政府提出意见、建议的参谋机
构，是为那些退居二线的老同志发挥余热
而设立的一个政治组织。直到2011年，我
加入了民主党派，成为民建高邮支部的一
名会员，接受了较为系统的相关知识学习
以后，政协在我心目中的地位才逐渐明晰
起来。对于民主党派来说，政协是最主要
的参政议政的平台！政协不仅是向党委政
府提出意见和建议，更重要的是，它走近

了群众，它代表了民声，它是党和群众之
间的纽带，它呈现着独特的政治面貌，它
是一个最为广泛的爱国统一战线组织！

2012年，当我荣幸地被推选为高邮
第十二届市政协委员时，既欣喜又紧张，
一种神圣的责任感油然而生。政协在我
心目中的位置也最终定格：它是一个温
暖的大家庭，它是一个人才荟萃、海纳百
川、为民呼吁的地方，我为自己成为政协
的一分子感到无比自豪！

确实值得自豪！回忆起担任第十二
届政协委员的历程：从第一次参加政协
会议面对记者采访时的窘迫，到后来小
组发言时的条理清晰、层次分明；从第一
次写提案时的字斟句酌，到后来经过认
真调研、实地走访后写提案的一挥而就；
从第一次到基层考察调研欲言又止的小
心谨慎，到后来讨论调研主题时的有理
有据、畅所欲言……这几年，让我积累了
许多难得的人生经验，也得到了前所未
有的成长和锻炼。通过政协这个平台，我
还结识了许多良师益友，特别是在老委
员身上体现的那种“铁肩担道义、为民代
好言”的高度责任感深深感染着我，激励
着我不断向他们看齐，切实担负起作为
一名市政协委员的崇高使命。

我至今还记得领导让我担任社会法

制小组联络员的那个时刻，组织的信任
和政协委员们的鼓励，让我从最初的惴
惴不安中定下心来。经过一段时间的磨
合，我逐渐熟悉了作为联络员应该担负
的职责，并喜爱上了这个角色。尽管只是
做一些活动安排、电话通知、信息报送等
微不足道的工作，但我却乐此不疲，因为
这个岗位让我得到了锻炼，让我能和更
多的领导、委员们进行交流，能够更加熟
悉政协工作的各项流程。组织上也将我
的表现看在眼里，在市政协十二届四次
会议上，我光荣地被评选为“优秀政协委
员”，在上台领取水晶奖杯的那一刻，我
感到无比光荣。

光阴似箭。转眼间，我们即将迎来高
邮政协 60周年华诞。风雨六十载，光辉
六十年。也许有人会问我：60年来高邮
政协到底做了什么？我不能完整回答，我
也回答不完全。但是，我知道，60年来，
高邮政协和广大政协委员始终见证着家
乡改革开放的脚步和日新月异的发展变
化，牢牢把握团结和民主两大主题，认真
履行着政治协商、民主监督、参政议政的
职能，发挥着汇聚力量、建言献策、服务
大局的作用。高邮政协，是家乡现代化建
设不可或缺的重要力量！我为参加这样
的组织而自豪!
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